
 

屯門區議會能夠改善嗎！？ 
 

背景: 
   2012-15年度區議會任期即將完結，明年新一屆區議會議員，相信絕大多數都是舊面孔為主，行

事方式和心態等都恐難有所突破！綜合而言，本屆議會工作表現，實差強人意！4年來，本人多次提

交文件或無數次的發言中，都強烈要求議員和區議會要有所改善，才能真正公平、公正地為民服務，

履行一個負責任的議員和議會。可惜，意料中事，「失敗」 了。所謂「權力使人腐化」，權力過份集

中和被不適當運用，是很容易發生負面和不良後果，影響深遠。 

 

    現屆區議會六個專責委員會正副主席和十八個工作小組召集人，差不多全部由建制派議員出任。

更甚，一人竟擔當數個主席位。若有能力出任重要職位，尚可接受；但一些主席，連會議程序和規則

都不清楚、不掌握，往往需要與會人士糾正，而主持會議的能力又差，試問區議會又怎會有良好運作？

因此這 4年來，經常發生言語暴力、辱罵、中途休會和流會等事件發生。令會議受嚴重影響！事實，

自上屆區議會開始，當建制派佔大多數議席後，權力逐漸傾側。到今屆，情況更趨惡化。以下是這幾

年來，本人的所聞、所見、所遇的現象和事件： 

 

1) 議員經常缺席、遲到、早退、會議進行中常常躲進休息室。兩個月才一次會議也因中途人數不

足而出現多次流會，需要職員守住大門。即使實施登記議員進入和離開會議室的時間安排，亦

無法改善情况！ 

 

2) 議會粗暴行為經常發生，嚴重影響會議。自 2014年開始，當會議進行中，經常發生突然插咀

搗亂、高聲辱駡、粗暴言行、人身攻擊！但各個主席都沒有按會議常規提出嚴肅的警告或譴責，

只是以暫時「休會」的手法、草草了事！最後，連本人提出「要求嚴肅處理議會粗暴行為」的

動議也被否决！如不改善，情況將更加惡劣！ 

 

3) 個別議員涉嫌濫權、欺壓異見議員，甚至區議會秘書處也蒙受壓力！最不幸，還是個別區議員

為了「抽水」而令一個區議會伙拍團體損失約 6萬多元的撥款！ 

 

4) 工作小組架牀叠屋、成員少、效率差、浪費資源。當然並非全部工作小組都是如此差勁。有些

是很積極，很有建設性；但有些則彷彿「消失」 了。例如「監察領匯改建工程工作小組」，在

短短一年多内，舉行了 9次會議，4次實地視察！相反，「振興青山灣發展工作小組」則自 2010

年 9月 27日後至 2015年 5月約 4年半，才召開第一次會議，即使開會，議程内完全沒有涉及

如何振興青山灣海鮮、旅遊業等相關事項！  

 

此外， 「屯門經濟發展工作小组」一直只沿用十多年前所推行的文化古蹟及生態旅遊的範疇，

但規模小和缺乏新意！最令人失望卻是工作小組動用約 50萬元製作了一個低水平的研究報

告，名為「屯門工商業發展路向研究報告」。該份研究報告竟然沒有在專責委員會作出詳細討

論。工作小組也沒有交待如何跟進該報告的結論和建議！就此不了了之！！！50萬元沒有

了……！ 實際上，「振興青山灣工作小組」與「屯門經濟發展工作小組」在職權範圍上有所重

叠，理應合併，效率和效果可能會更好！ 

 

5) 設施工程涉嫌有「大白象」水份。近期，特別是東區鰂魚涌路中央建設嚴重阻路的避雨亭風波，

和深井燒鵝造像事件等均引起廣大公眾的關注和劣評！屯門的情況亦不遑多讓！未回歸前，最

失敗是前朝區域市政局所負責的黄金泳灘項目，部份泳灘崩塌、小食亭荒廢、救生員大樓大而

無當，未能盡用！回歸後則有 44區社區聯用大樓，實用空間和設計不當，浪費地方！特別是

龍舟台的位置錯配，未能盡窺龍舟比賽，每年更被迫再耗費數十萬元搭建臨時龍舟台，實在哀

哉不已！！最大失誤莫過於大樓地下大堂出入口處的設計錯誤，導致一名女導師死亡事件！ 
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這兩年來，屯門區亦有多項設施工程也許瀕臨為「大白象工程」！「有硬件、無軟件」，嚴重

缺乏持續性運用設施來配合原先興建公眾設施的原意和目的。例如早期黃金海豚廣場，和上年

完工的天后廟廣場等，至今尚未見有籌備計劃在該處舉辦具持續性的文娛、康體和經濟活動！

另外小型工程方面，有些避雨亭、行人路上蓋等設施是否有需要，實屬疑問。 

 

6) 決策失誤，未能及時亡羊補牢。西繞道正是好例子。2010年，區議會 23位議員突然支持政府

採用以青田路、皇珠路兩個主要道路出入口的方案，興建西繞道。過去五年來，我們多次提出

不能接受方案，可惜未能得到區議會積極反應！路政署依然故我。很高興，在本年 3月區議會

大會上，有不少議員開始質疑政府的方案；到 7月，在立法會與立法會議員、政府代表的三方

會議中，發言的區議員大都反對青田出入口方案。而立法會議員大都要求政府應尊重屯門區議

員的意見。雖然西繞道方案可能有所修訂，但政府代表透露，即使現即時興建西繞道，最快也

要到 2026年方可完成！這意味到 2018年，主要靠皇珠路作為承接每日約 40000架次車輛前往

赤鱲角隧道。加上原有往來屯西和區内車輛流量，皇珠路可承受嗎？特別是屯門公路置樂段往

皇珠路的 30公里限速斜路，會出現更大、更嚴重問題！大塞車、空氣污染將在未來 10多年塞

死屯門、毒害居民，哀哉！！      

 

以上幾點只是冰山一角！實際上，還有很多方面，值得商榷！作為民選議員理應更有問責精神、努力

維護公益、公義！，當然這只是個人主觀願望！或許到黃大仙爭頭柱香許個願，或到車公廟轉個風車，

夢想可能成真吧！ 

 

 

建議: 
1. 各議員應提升議事水平和專業知識，熱誠、真心、無私、積極地參與議會工作； 

 

2. 應避免個人和山頭主義！不要只專注為所屬選區成功爭取利益，而罔顧屯門整體、長遠和宏觀的規劃

和利益； 

 

3. 應重視分工合作，量力而為！避免掌攬大權，延誤議會工作，危害公眾利益； 

 

4. 大會、各委員會主席和小組召集人應熟讀會議常規，「公平、公正」地主持會議，並向「議會粗暴者」

提出嚴肅警告或譴責，改善現時不良的議會文化； 

 

5. 區議會應精簡架構、避免架牀疊屋，各工作小組應更互相協調和合作，善用金錢和人力資源，爭取更

大的成本效益。 
 

區議會至今，一直沒有實則的地區管治權，故此常被詬病為「政治花瓶」。雖則如此，若

區議員、區議會本身能自律、自強、真正為民，盡力發揮區議會的有限功能，努力爭取

市民的支持，相信區議會定能有更多實權，造福市民！期望新一屆區議會能夠有所改善！ 
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